

# **Diagnostico situacional y los instrumentos de la planeación a los servicios de enfermería**

**Materia: Administración y evaluación de  
los servicios de enfermería**

**Lic. Edgar Javier Morales.**

**Presenta el alumno:**

**Jessica Velázquez Ortiz**

**Licenciatura: Enfermería**

**Cuatrimestre: Noveno.**

**Grupo: “D”**

**Frontera Comalapa, Chiapas; a 7 de junio de 2020.**

Un diagnóstico situacional de salud es el conocimiento aproximado de las diversas problemáticas de una población objetivo, a partir de la identificación e interpretación de los factores y actores que determinan su situación, un análisis de sus perspectivas y una evaluación de la misma. De acuerdo con la antología de administración y evaluación de los servicios de enfermería menciona que el diagnóstico situacional es el conocimiento aproximado de las diversas problemáticas de una población objetivo, a partir de la identificación e interpretación de los factores y actores que determinan su situación, un análisis de sus perspectivas y una evaluación de la misma.

¿Es importante el diagnóstico situacional?

De acuerdo con (Barragan, 2008) el diagnóstico situacional forma parte de la primera etapa del proceso administrativo: ya que la planeación; es una labor imprescindible dentro de las actividades de programación en salud pública. Gracias a ello podemos ejecutar de una metodología que nos permite la detección de diversas problemáticas y su importancia relativa, así como los factores que la determinan es por ello la vital importancia del diagnóstico situacional.

Según la antología de administración y evaluación el diagnóstico tiene como propósito identificar los problemas detectados en términos de su:

**Naturaleza:** enfermedades o problemas de diversa índole (bacteriano, viral, parasitario, etc.).

**Magnitud:** prevalencia, incidencia, mortalidad, letalidad o porcentajes según variables de población, espacio y tiempo.

**Trascendencia:** impacto social o económico. Pérdidas por enfermedad, incapacidad o muerte, disminución en la producción y/o productividad.

**Vulnerabilidad:** recursos disponibles para prevenir, controlar o erradicar el problema: inmunización, tratamiento, diagnóstico, etc.

La importancia de los productos obtenidos por esta metodología, se basa en la oportunidad de identificar y jerarquizar las diferentes problemáticas de la población objetivo, para posteriormente precisar líneas de acción, actividades, objetivos, metas, asignación y distribución de recursos.

El Diagnóstico de Situación de Salud es la obtención de datos de todos los factores que nos permiten determinar cuál es el estado del proceso salud –enfermedad en la misma, así como lo menciona la antología de administración que nos define que el diagnóstico de situación conlleva un conjunto de actividades que permiten la identificación de necesidades y/o problemas de salud de una comunidad o población específica que están basados en las necesidades de información de los distintos niveles del sistema sanitario. Ya que este nos ayudara a identificar los principales los principales problemas de salud existente en un territorio, también sirve de base para la priorización de los problemas de salud, facilitar la toma de decisión sobre el desarrollo de programas dirigidos a solucionar los problemas identificado y así como su posterior evaluación.

Para realizar un diagnóstico de situaciones de salud (DSS) se tienen que llevar una serie de pasos como es: Descripción de la situación, antecedentes históricos de la localidad, ubicación geográfica, límites, Fauna, flora e hidrografía, amenazas y riesgos por la ubicación, comunicación y vías de acceso. Dentro de ello encontramos los componentes Demográficos en los cuales incluye la población por grupos etarios, pirámide poblacional, densidad poblacional población según edad y sexo. También se encuentra los componentes Socioeconómicos y educativos dentro de las cuales se encuentra la fuente de trabajo y ocupación, índice de escolaridad, índice de analfabetismo, tipo de vivienda, servicios básicos, instituciones públicas, privadas, educativas, religiosas y organizaciones de base. Así bien se incluyen las ofertas de los servicios de salud, aspectos epidemiológicos.

### Instrumentos de la planeación aplicados a los servicios de enfermería

La planeación estratégica es un subproceso de la planeación que se enfoca en la creación de un plan estratégico, que es un documento que muestra medidas y acciones concretas que deben ser llevadas a cabo para lograr la visión y la misión, también es una actividad creativa que tiene en cuenta la información y opinión de todas las áreas de la empresa. La planeación estratégica toma elementos del análisis industrial, la teoría de juegos, el análisis macro y microeconómico, etc.

La planeación no se ejecuta solo una vez, sino que es un proceso que se retroalimenta cíclicamente, principalmente del control o evaluación. Es importante mencionar que los planes a corto plazo deben ser mucho más detallados que los planes a largo plazo. La

planeación y la estrategia deben ser mejoradas y cambiadas a medida que la empresa adquiere más experiencia e información y a medida que el entorno se modifica.

En conclusión, el Diagnostico de situación de salud no puede comprenderse como la simple presentación descriptiva de los datos, sino como el resultado de un proceso analítico- en el que se establezca la forma y medida en que un factor puede actuar sobre la relación salud-enfermedad es por ello la importancia que se le debe otorgar.

#### Bibliografía

Barragan, A. (7 de agosto de 2008). *diagnostico de situacional en salud* .

<http://www.medfamco.fmed.edu.uy/Archivos/monografias/Diagnostico%20de%20situacion%20de%20salud.pdf>

[http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/pasm\\_cap4.pdf](http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/pasm_cap4.pdf)

<https://www.zonaeconomica.com/que-es-planeacion>